

## ポイント

○ 日銀に金利への配慮が不十分な可能性あり  
○ インフレ実現には中長期金利の抑制が必要  
○ 国内資金の株式へのシフトも起きていない

植田 和男  
東京大学教授

4月4日の日本銀行による「量的・質的金融緩和」発表は、安倍晋三首相の経済政策「アベノミクス」に期待した昨年の株高・円安の動きを5月にかけて一段と強めるところになった。しかし、それでも落ちていた国内金利の変動幅と水準が上昇すると、5月半ば過ぎから株価と為替レートは調整局面入りし、6月中旬にはほぼ緩和策発表前の水準に戻ってしまった。

株価と円の動きを反映させた主因ともされる国内金利動

レ期待が上昇すれば、金利は上昇圧力がかかる。しかし、そのまま金利がインフレ期待と同じだけか、それ以上に上昇してしまうと、金融緩和効果は消滅し、それ以上のイン



# 経済教室

## 「異次元緩和」から3ヶ月(下)

# 市場の金利予想 不安定に

## 追加策の余地に限り

### 米金融政策の影響も大

向は、量的・質的緩和の実施と密接な関係がある。量的・質的緩和の骨子は、国債の新規発行額の7割前後を購入してベースマネー(資金供給量)を2年間で2倍にし、人々のポートフォリオ・リバランス(国債を売却した資金で株や外貨などのリスク資産を購入する意欲、インフレ期待などに影響を与えるというものである。これらの結果、2年間で2%のインフレ目標が達成されるとする。しかしながら、この政策パッケージはその波及経路の中核をなす金利の動きに対する配慮が不十分だった可能性がある。

金融緩和は通常、金利引き下げを通じて経済に影響を与える。他方、政策が少しでも成功していくフレ率やインフレ率を差し引いた実質金利をなるべく低く維持するしかない。経済指標、コンフィデンス(経済への信頼)の改善が



フレ率上昇は実現しなくなってしまうので、金利上昇は避けたい。一方、2%のインフレ率が実現した暁には、金利が現在より2%前後上昇することは避けようがない。この矛盾を回避するには、インフレ率がある程度上昇するまで金利上昇をインフレ期待以下にとどめることによって、名目金利から期待インフレ率を差し引いた実質金利をなるべく低く維持するしかない。経済指標、コンフィデンス(経済への信頼)の改善が

5月以降、日本の資産価格にとって日本は金融政策と同程度か、それ以上に重要なのは、米国の金融政策をめぐる動きである。これが日本

うえだ・かずお  
51年生まれ  
MIT博士。元日銀政策委員会審議委員